

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV  
REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: martes 28 de Junio de 1898

Preios de suscripción  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 986

## ESPAÑA Y LOS YANKIS

En las condiciones que median actualmente en la lucha que entre españoles y yanquis está entablada en los alrededores de Santiago de Cuba y teniendo en cuenta que del resultado de la misma depende en gran parte el éxito de la campaña hispano norteamericana en la grande Antilla, hace muy bien el general Linares en asegurar hasta donde pueda la victoria de sus fuerzas, replegándolas de un modo táctico y ordenado para establecerlas en puntos estratégicos en donde además de poder hacer una defensa eficaz, no tengan que sufrir los soldados españoles el fuego de infierno que á manera de funciones pirotécnicas hacen continuamente contra ellos impunemente las escuadras de Sampson y de Schley.

Del modo, repetimos, cómo se presentan las cosas en aquella parte de la isla de Cuba y por ahora, deben mantenerse nuestros leales exclusivamente á la defensiva, que cambiará en ofensiva en cuanto lo dicten las circunstancias.

Nótese que los yanquis se presentan ahora tan boyantes y atrevidos porque tienen guardada la espalda por la artillería abundante y poderosa de sus barcos de guerra, pero en cuanto desaparezca para ellos tan favorable factor, las cosas variarán por completo, y deberán sufrir muchos reveses.

El calor intenso y las enfermedades que reinan ahora en aquel accidentado país, les han de ser á los invasores en extremo fanestas.

Lo de Santiago de Cuba es tan trascendental, que no perdonaríamos jamás al Estado Mayor español que se cometiera una imprudencia, que sería indudablemente causa de nuestra derrota definitiva en la isla de Cuba.

Tenemos confianza en el españolismo, bravura, pericia y, sobre todo, prudencia del general Linares.

## Correo de Madrid

Junio 26.

El Gobierno de Madrid está algo preocupado por lo que pueda suceder en Santiago de Cuba.

Como se esperaba el ataque por la costa Norte, allí se acumularon grandes elementos de defensa, dejando con escasa guarnición á Santiago, lo cual podría ocasionar grandes contratiempos.

Se ha teleografiado á Blanco transmitiéndole órdenes que debe hacer cumplir al almirante Cervera.

De un momento á otro se esperan de Cuba noticias de importancia.

El Gobierno no se explica la falta de noticias de Manila, pues aunque el general Augustín se hallase encerrado en el recinto murado de la capital, puede establecer comunicaciones por mar y por el río Pasig, con los barcos extranjeros.

—Se ha ordenado al general Augustín que abra un juicio contradictorio para conceder la cruz de San Fernando al teniente de artillería señor Varela.

—Se desmiente que los rebeldes cubanos se hayan apoderado de dos trenes cargados de víveres destinados á Santiago.

—En previsión de los sucesos, se ha ordenado á las autoridades militares y navales de la Península que extremen la vigilancia de las costas, por si los yankees intentaban produ-

cir un golpe de efecto, atacando algún puerto de la Península.

—Siguen preocupando la opinión del país los sucesos que actualmente se desarrollan en Filipinas y en Santiago de Cuba.

Dicen los ministros que de Filipinas no se ha recibido noticia alguna desde hace cinco ó seis días.

El Gobierno ha recibido noticias particulares por varios conductos por las que se deduce que Manila continúa resistiéndose.

Algunos creen que el general Augustín se ha encerrado en el recinto murado de la ciudad y tal vez incomunicado, pero todavía no hay motivo para hacer esta afirmación porque no se tiene noticia alguna de la isla de Luzón, ni en Madrid ni en el extranjero.

En cuanto á la hipótesis de haberse efectuado la rendición de Manila, tampoco puede admitirse porque los norteamericanos hubieran seguramente mandado á Hong Kong algún buque para comunicarlo á Washington.

—Lo que puede ocurrir en los alrededores de Santiago, según dice *El Correo*, preocupa á la opinión pública por la gravedad que reviste, pues según telegramas oficiales y particulares de aquella capital se eleva á 15.000 hombres el contingente de los norteamericanos, y añaden estos que en pocos días podrá elevarse dicha cifra á 50.000, contando con buena artillería.

El general Linares dispone solamente de 12.000 hombres, á menos que pudieran llegar los refuerzos que se dirigen en su auxilio desde Holguín y Manzanillo, aunque es posible que tropiecen dichos refuerzos con algunas dificultades.

Además, hay que añadir que los norteamericanos han acumulado en los alrededores de Santiago todos los elementos con que pueden contar por tierra, mientras Sampson dirigirá sus esfuerzos por mar para inutilizar la escuadra de Cervera.

Estas operaciones tendrán lugar en breve.

No es fácil que los norteamericanos puedan proveerse de carbón en cantidad suficiente para las necesidades de las operaciones que lleven á cabo en Santiago de Cuba, y mucho menos podrán hacerlo si intentan una operación en las costas de la Península.

No puede admitirse la probabilidad de un ataque á nuestras costas á menos que se crean dueños del mar por haber llegado á destruir nuestra escuadra.

Añade *El Correo* que entiende que no pueden venir á la Península los norteamericanos.

Sin embargo, le parece muy natural á dicho periódico que las autoridades militares hayan recibido las oportunas instrucciones para ejercer la más estrecha vigilancia en las costas.

Hace tres días que no se enciende el faro de la bahía de Vigo y durante la noche está prohibido el paso de todo barco.

Es posible que en vez de un ataque de la escuadra yankee á las costas de la península se dirija dicha escuadra á Canarias, pero estas islas están muy bien defendidas, y como es sabido su guarnición convenientemente reforzada.

—Se ha recibido el siguiente telegrama de Por-Sid:

«Por-Sid, 26, 1 tarde.—Acaba de llegar á este puerto la escuadra española al mando del almirante Cámara.

La llegada de la escuadra ha producido gran expectación.

Se dice que pasará mañana ó pasado el Canal de Suez.

La escuadra lo pasará en dos días.»

Ahora se verá cómo puede pasar nuestra escuadra el Canal de Suez, á pesar de cuanto se ha dicho en contrario.

La noticia se ha recibido también en el Ministerio de Marina, por haberla teleografiado el almirante Cámara.

También se dice que se han recibido noticias particulares de los que van con la escuadra, saludando á España.

—La archiduquesa Isabel, madre de Su Majestad la Reina Regente, ha experimentado una ligera mejoría en la enfermedad que le aqueja.

—Se ha sabido hoy en el ministerio de Marina que han sido reparadas las averías del cazatorpedero que se halla anclado en Puerto Rico.

—Comunican de Washington que el Gobierno norteamericano niega que se haga gestión alguna para obtener la paz entre España y los Estados Unidos.

—Acerca de los encuentros y combates que se suceden en Santiago de Cuba, dice el *Evening World* de Nueva York que en el último la caballería americana marchaba desordenadamente, cayendo en la emboscada que los españoles les tenían preparada, librándose allí un combate terrible.

Al verse heridos los yankees increparon á su coronel, y éste les contestó: Defendeos, batíos como hombres en vez de huir como cobardes.

Al fin, los yankees no vieron para su mal otro remedio que el de la huida.

El mismo periódico dice que se duda mucho que puedan los americanos impedir que lleguen á Santiago de Cuba los 10.000 hombres de refuerzos que envía el general Pando.

—Un oficial de la Marina yankee ha escrito una carta, en la cual dice que los soldados españoles que fueron hechos prisioneros en Guantánamo, parecían esqueletos, y que iban casi desnudos.

Dice que llevaban nueve meses sin cobrar, y que á pesar de esto expresaban un grandísimo amor hacia España, deseando morir por ella.

—El comandante Newman, ayudante del generalísimo Miles, ha dicho, haciendo *fantasías yankees*, que cuando la escuadra del almirante Cámara entre en el mar Rojo, se enviarán á España tres acorazados, cuatro cruceros y 16 transportes con 20.000 hombres, para apoderarse de algún punto de la costa cercano á Gibraltar.

Una vez hecha la paz, dicen que ha dicho ese señor, exigiremos que se ceda á Inglaterra la bahía de Algeciras, y si hacemos una alianza con los ingleses, fácilmente nos podremos quedar con Melilla ó Ceuta.

Este comandante, á quien hay que agradecerle sus avisos tan parecidos á la tontería, ha olvidado que nunca salen bien cuentas tan galanas.

—En Washington se cree que en el ataque á Santiago, se encargará á los insurrectos la toma de las trincheras exteriores que hay en la parte Este de la ciudad.

La artillería ligera de sitio está ya en camino de Santiago.

El almirante Sampson comunica á su Gobierno que ha empezado ya el nuevo bombardeo contra los fuertes de Santiago, el cual debe continuar hasta la capitulación de la plaza. El ejército de tierra coopera al ataque.

—Telegrafían de Washington que el Con-

sejo superior de Guerra y Marina se ha reunido para tratar de la conveniencia de una demostración naval en las costas españolas.

Estudióse además cuanto tiempo necesitaría la escuadra yankee para llegar á las costas de la Península, y los elementos y recursos que podría utilizar.

El transporte «Hawar» ha salido de Westport, con un cargamento de 4 millones de cartuchos y otros pertrechos de guerra.

—Un despacho de Londres dice que telegrafían de San Francisco de California anunciando que el general Merritt ha tomado el mando de parte de sus tropas expedicionarias, embarcando con rumbo á Filipinas.

De Washington telegrafían que, por el departamento de Marina, se ha dado orden de que el crucero «Charleston» tome á San Juan, en la isla de los Ladrones, con objeto de que las fuerzas expedicionarias que acuden en auxilio del almirante Dewey, puedan establecer en dicho punto un depósito de carbón.

—Un despacho de Berlín dice que llaman la atención en aquella capital las entrevistas frecuentes que, sin duda para tratar de la cuestión de Filipinas, celebran el ministro de Negocios extranjeros de Alemania y el embajador de Rusia.

El corresponsal en París de un periódico de Londres, dice que en los círculos diplomáticos franceses se considera que la mejor solución del problema filipino sería la cesión por parte de España de algunos puertos del Archipiélago á Francia, Alemania y Rusia.

—Se ha recibido en el ministerio de la Guerra el siguiente despacho oficial de Cuba: «Gobernador general al ministro de la Guerra:

Santiago de Cuba.—En el combate que ayer sostuvimos en Santiago de Cuba contra los norteamericanos tomaron parte los regimientos números 7, 12 y 17 de infantería regular de los Estados Unidos; el 2.º de voluntarios de Massachusetts; el 61 de Nueva York; 4 escuadrones desmontados; un escuadrón de caballería de los Estados Unidos; 4 escuadrones del 10.º regimiento y otro regimiento de voluntarios.

Confiesan los yankees que tuvieron 12 muertos, entre ellos el capitán Capdon y el sargento Iller, y 50 heridos.»

—Un telegrama particular de la Habana dice que en aquella ciudad se espera con mucha ansiedad que las autoridades publiquen el parte oficial de las primeras operaciones en Santiago de Cuba contra los norteamericanos.

—Una partida insurrecta compuesta de 70 hombres atacó un poblado en la provincia de Pinar del Río, para apoderarse de varias cabezas de ganado.

El cabo Cañizares, al frente de algunos voluntarios, atacó á los rebeldes.

El encuentro duró por espacio de media hora, siendo rechazado el enemigo y puesto en fuga.

Nosotros tuvimos un muerto. Los rebeldes retiraron varios heridos y abandonaron dos muertos.

En la Habana sigue siendo excelente el espíritu de las tropas, de los voluntarios y de la población.

—Comunican de Londres que ayer tarde ejecutóse en aquella capital el concierto organizado por la señora condesa de Casa Valencia, á beneficio de los heridos y huérfanos de la guerra.

Al concierto asistió muchísima gente, especialmente diplomáticos y personas de notoriedad.



Se recogieron con motivo del concierto 15 mil pesetas.

—También telegrafían de Londres diciendo que en Inglaterra sigue preocupando la atención pública la conducta de los alemanes en Filipinas.

En todos los círculos es objeto de conversaciones el propósito que lleva el imperio alemán a, como parece interviene en la cuestión que ha surgido en aquel Archipiélago.

### Extracto del Boletín oficial

Real orden circular disponiendo la observancia de las reglas que inserta para justificar la excepción del número 10 del artículo 87 de la Ley de reemplazos.

—Alcaldías:

Las de Uldecona, Vilella alta, Esplugas de Francolí, Puigpelat, Sarreal, Vilarrodona, Porrera, Margalef, Miravet, Vallmoll, Vilabella y Puigtiñós anuncian nueva subasta para el arriendo de los derechos de consumos.

Las de Tamarit, Riudecols, Vilaseca, San Carlos de la Rápita, Horta, Selva, Alcover, Benifallet y Botarell tienen de manifiesto los repartimientos de la contribución territorial, por rústica, pecuaria y urbana, respectivamente.

La de Alcover el de consumos sobre líquidos.

Y la de Musara el presupuesto municipal ordinario para el próximo año económico.

Publica las actas de las sesiones celebradas por la Comisión mixta de reclutamiento.

### Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.—Reformando el plan de carreteras de la provincia de Murcia.

—Relevando a don Prudencio Mudarra y Párraga del cargo de rector de la Universidad de Sevilla, y nombrando para reemplazarle al catedrático del mismo centro don Adolfo Moris y Fernández Vallín.

—Disponiendo cesen los comisarios de Agricultura, Industria y Comercio de las provincias de Badajoz, don Manuel Saavedra San Martín y don Santiago Soto de Zaldivar, y nombrando para reemplazarles a don Felipe Martínez y a don Casimiro Lopo y Molano.

—Idem se anuncie a traslación la cátedra de Botánica Descriptiva de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona.

Ultramar.—Autorizando, con relación a las islas Filipinas, los gastos de todas clases que con exceso a los créditos presupuestos ocasione la guerra con los Estados Unidos.

Hacienda.—Prorrogando hasta el 10 de Julio próximo el plazo señalado para la presentación de los títulos de la Deuda exterior en las delegaciones de Hacienda.

Gobernación.—Dejando sin efecto una providencia del gobernador civil de Valladolid, en que se reconocía a don Valentín Guerra la propiedad de las aguas minerales de la fuente Sayud.

—Denegando a don José Rubaudonadeu Corcelles la autorización que solicita para explotar las aguas minero-medicinales de Barambio, destinándolas exclusivamente a su uso en bebida.

—Resolviendo un expediente sobre declaración de utilidad pública de las aguas del manantial Gorgot, en el Cuquets, término de Rubinat, provincia de Lérida.

—Declarando que los vecinos de la ante iglesia de Munguía no pueden hacer uso de las aguas del balneario de Larrauri, sin prescripción facultativa, si bien los propietarios están obligados a suministrarlas gratuitamente y dentro de las temporadas oficiales, el agua que le sea precrita.

## Noticias locales

No queremos continuar el escarceo que venimos sosteniendo con el *Diario de Tarragona*, pero como quiera que en su último número pretende acusar de grosero nuestro lenguaje, terminaremos nuestra porfía copiando un párrafo inserto en el número 256 del mencionado *Diario de Tarragona*, correspondiente al jueves 28 de Octubre de 1897, a fin de que pueda compararse con cuanto hemos escrito con motivo de la polémica actual y con cuanto hemos insertado antes de la misma.

Lea el *Diario de Tarragona* su suelto en que, con testando a *La Opinión*, decía así:

«A un asno, de los que comen en cierto establo, le picaría anteayer alguna mala mosca, y tal debió ser la picada por cuanto comenzó a lanzar rebuznos y tirar coces a derecho y siniestro.

Como somos buenos arrieros y de antaño conocemos los malos resabios y defectos de semejante asno, de aquí que no nos tocara ninguna coza, quedando, no obstante, estampadas las herraduras en cierto *asqueroso y sucio papel* que por allí cerca había.»

Y si su lectura le causa enojo, no olvide la fábula, y tenga presente, para no apartar de su vista esta contestación, que

«Arrojar la cara importa que el espejo no hay porqué.»

Leemos en nuestro apreciable colega *El Francolí*:

«Ha llegado a nuestros oídos un rumor que, de ser cierto, perjudicaría en gran manera a la salud pública en estos tiempos calurosos. Dicese que en esta capital se expende tocino deteriorado a causa del calor, habiendo sufrido indisposiciones más o menos graves algunas familias que habían comido aquellas carnes.

Como se trata de la salud pública, llamamos la atención de las autoridades para que se ejerza la mayor vigilancia.»

Tratándose de un asunto tan interesante para la salud pública, entendemos que las autoridades locales debieran adoptar enérgicas medidas para evitar abusos como los que obligan al colega a dar la voz de alarma.

El digno señor administrador de la compañía arrendataria de consumos tan pronto como se enteró de los deseos de la Comisión organizadora de la corrida patriótica respecto a la libre introducción de las reses sacrificadas en dicho espectáculo, se apresuró a conceder la dispensa de los derechos que corresponde percibir a la entidad que representa.

Felicitemos al señor Rebollo por esta prueba de su acendrado patriotismo.

El caluroso estío ha sentado sus reales en nuestra capital inaugurando su reinado con tan infeliz estrella que si vamos siguiendo por el camino emprendido será preciso suspirar por el invierno con sus escarchas y heladas.

Después del terrible incendio últimamente ocurrido y de la abundancia de aguas que disfrutamos vinieron el pasado domingo los desastrosos y tropiezos de la flamante compañía que nos surte de fluido eléctrico.

Acostumbrados estábamos ya a la pésima calidad del fluido eléctrico y por adelantado lo habíamos presagiado cuando para desdicha de nuestra capital se redactaron durante la Alcaldía del señor Orovio, las descabelladas bases que nos entregaron a los tarraconenses atados de pies y manos a la funesta y vieja compañía del gas.

Pero a pesar de nuestros augurios, nos habíamos hecho la ilusión de que la flamante compañía de electricidad, al menos durante el primer año, se esmeraría en servir convenientemente el alumbrado público.

Más ayer noche ¡nuestro gozo en un pozo! Mientras la brillante banda del regimiento de Albuera, que amenizaba el paseo central de nuestra rambla de San Juan, ejecutaba el cuarto número del programa, nos quedamos bonitamente a oscuras.

Inútiles fueron los esfuerzos de flaqueza practicados por la citada compañía, pues con todas sus descabelladas maniobras no logró más que evidenciar ante el público sensato las malas condiciones del servicio que nuestro Municipio en mal hora le confía.

Gracias a que la cordura y sensatez excesivas de nuestro público no tomó pie de semejante oscuridad para hacer de las suyas, antes al contrario evidenció una vez más la inmensa diferencia que media entre el vecindario tarraconense y los confeccionadores de pasteles para engordar a espaldas del honrado pueblo que con sus votos les encumbró a los escaños del Consistorio.

Y para colmo de tropiezos cierto periódico local se dió el lujo de publicar un programa fantasía de las piezas que debía ejecutar la brillante banda de Albuera, y en efecto, de las piezas anunciadas por dicho periódico sólo se ejecutó una.

En resumen, ayer fué el día clásico de los tropiezos.

Con gran actividad procedíase ayer a la recomposición del afirmado y aceras de la calle de Augusto, sección comprendida entre las calles del Hospital y San Francisco.

Durante la tarde del pasado domingo varios chiquillos penetraron en un almacén de la calle de Apodaca apoderándose de varias peras que en el mismo había. A las destempladas voces de la dueña comparecieron los guardias municipales de los barrios nono y décimo, logrando coger a dos de ellos cerca de la Cadena, siendo conducidos al cuarto, donde hicieron la digestión de las peras.

Mañana se celebrará en nuestro barrio marítimo del Serrallo la tradicional fiesta de San Pedro.

A las nueve de la mañana se cantará un solemne oficio, estrenándose una preciosa imagen del santo regalada por el ilustre prócer excelentísimo señor marqués de Vistabella, senador por esta provincia.

A las seis de la tarde habrá solemne procesión, llevando el pendón principal nuestro correligionario don Miguel Melé Clós.

La intervención del Estado en el arrendamiento de tabacos ha dictado las siguientes reglas para el canje de los efectos timbrados que han venido rigiendo durante el presente ejercicio para el cobro del impuesto establecido por el artículo 16 de la ley de Presupuestos de 30 de Junio de 1895 sobre los títulos de la Deuda exterior y de Ultramar, y los que asimismo vienen usándose para el impuesto transitorio de guerra, creado por el art. 1.º de la ley de 10 de Junio de 1897:

1.º Los timbres de que se trata se canjearán entregando a los interesados otros de iguales clases y precios precisamente, sin excepción alguna.

2.º El canje se hará precisamente dentro del mes de Julio próximo, todos los días, de sol a sol.

Al efecto, los particulares lo solicitarán por medio de pedido en papel simple, en el que relacionen los timbres que presenten, acompañando ó presentando aquéllos sin adherirlos a ningún papel, ó sean sueltos.

Al presentar los pedidos exhibirán cédula personal, de la que tomará nota el encargado del canje.

Este tendrá efecto en la capital en las expendedorías que se determinarán.

El vecindario de la rambla de San Juan y de la calle de San Agustín está de enhorabuena, pues al fin ha quedado cerrado el chaflán que hace esquina con dicha calle y que era el punto de parada de todas las caravanas de *bestias y personas* que visitaban nuestra ciudad para exhibirse al público.

Es digna de todo encomio la rapidez con que el propietario de dichos terrenos ha realizado la citada mejora, faltando solo que continuando en sus buenos propósitos procure hermosear algún tanto aquel patio.

Según habíamos oportunamente anunciado el pasado domingo empezó en la parroquia iglesia de la Santísima Trinidad el solemne decenario que la Pia Unión del Sagrado Corazón de Jesús dedica anualmente a su excelso titular como conclusión del mes de Junio.

Los sermones predicados por un R. P. de la Orden Franciscana, cuyo nombre sentimos ignorar, son verdaderamente notables, y la parte musical corre cargo del señor Roig, cuya capilla ejecuta selectos trozos de música religiosa.

Se asegura que las oposiciones para la provisión de varias escuelas, vacantes en este Rectorado, no se verificarán hasta el próximo Septiembre ó Octubre.

El pasado domingo terminó el solemne decenario con que el Apostolado de la Oración, canónicamente erigido en la iglesia de MM. de la Enseñanza. Los elocuentes sermones predicados durante el mismo por nuestro paisano el ilustrado y joven orador sagrado R. P. Fr. Ignacio Jordá, han llamado justamente la atención y atraído numerosa concurrencia a dichos cultos. La parte musical fué acertadamente ejecutada por la capilla que dirige el señor Gols.

Las Compañías de M. Z. A. y T. B. F. en su deseo de llamar a nuestras playas una parte del público que se dirige a otras, han establecido en el presente año, al igual que en el anterior, billetes de ida y vuelta de 2.º y 3.º clase, a precios reducidos, desde Madrid, Alcalá de Henares, Guadalajara, Sigüenza, Calatayud, Osma, Aranda, Roa de Duero, Peñafiel y Valladolid a Villanueva y Geltrú, Sitges, Barcelona, Caldetas y Gerona, (para San Felu de Guixols.)

Los billetes, que serán valederos para los trenes correos, se expendrán del 1.º de Julio al 15 de Septiembre; tendrán una validez de 60 días, y darán derecho a sus poseedores al transporte gratuito de 30 kilogramos de peso.

El tiempo de validez se limita para los billetes expendidos con posterioridad al 1.º de Septiembre, pues éstos solo serán valederos para el regreso hasta el 31 de Octubre.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de *Juanola*.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migranin Overlach*. Venta: *Farmacia Moderna B. Misericordia número 5*.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 756.00.  
A las tres de la tarde.—Barómetro, 755.50.  
Termómetro: Máxima 25.50.—Mínima 16.50.  
Temperatura media, 21.00.—Viento N. O.

## Noticias provinciales

CABRA.—Un verdadero acontecimiento ha sido para este pueblo el matrimonio de nuestro particular amigo don Juan Sarró con la bella y elegante señorita doña Mercedes Queralt. Los recién casados con la finura y franqueza que los caracteriza obsequiaron a la numerosa concurrencia con un magnífico refresco servido en la casa de nuestro particular amigo señor Queralt, celebrándose la comida de boda en la finca denominada *Parellada* propiedad del reputado facultativo y paisano nuestro doctor Giné.

La feliz pareja salió después para Montserrat, despedida por las felicitaciones de todo este vecindario, a las cuales nos unimos deseándoles una continuada luna de miel.

REUS.—En la sesión que celebró el sábado último el Ayuntamiento propuso el señor alcalde que en vista de las actuales circunstancias se supriman en la festividad de San Pedro toda clase de ostentaciones ó sean salida de gigantes, disparo de salvas de morteretes y otros.

—En vista de la baja que han experimentado los trigos en estos últimos días, se nos dice que la próxima semana descenderá el precio del pan.

Nos parece muy justo, puesto que ha desaparecido el motivo que originó el alza de dicho artículo.

—En la sociedad «Círculo Republicano Histórico» se están haciendo los preparativos para un gran baile coreado que tendrá efecto mañana, en los espaciosos salones de la misma.

Habiendo al efecto contratado una reputada banda que en unión de la laureada sección coral «Eco Republicano», ejecutará entre otros bailables el bético rigodón *Los nets dels Almogavers* de Clavé, bajo la entendedía batuta del aventajado maestro don José Camprubi.

TORTOSA.—Por el cabo Constantino Ramírez, en unión de los guardas jurados Domingo Pallarés y José Lapeira, de la «Unión Agrícola», fueron denunciados al Juzgado de instrucción, el día 22 del corriente, 15 vecinos de la partida de Bitem, por el delito de ruptura de un cercado de alambre y allanamiento de las propiedades de los señores don Juan Audi y don Juan Sol, vecinos de esta ciudad, con el solo objeto de convertir dichas fincas en camino público.

VALLS.—Lo mismo en la noche de la verbena de San Juan, como en el día de la festividad, nuestra culta población las celebró con la pompa y solemnidad acostumbradas en los anteriores años.

Brillantes las funciones religiosas que tuvieron lugar en la parroquia del santo, en donde el elocuente orador sagrado doctor señor Duarte hizo a maravilla el panegírico del día, y la reputada capilla del señor Austrich interpretó la notable misa en *fá* del maestro Calvo Puig.

La procesión corta, pero lucida, por el gran número de clero é individuos (16) de la Corporación municipal que figuraron en ella.

Así en los bailes y funciones de las sociedades como en los centros de distracción y recreo reinó en todas el orden más completo, prueba de la cultura de este morigerado vecindario.

—Han visitado esta población, recientemente los entusiastas ciclistas de Tortosa, don Eduardo Roca, don Juan Moreso, don Luis Solé y otros, cuyos nombres sentimos no recordar.

En breves horas, y sin contratiempo alguno, hicieron el importante trayecto de Tortosa a la capital, dirigiéndose el mismo día, a esta ciudad de Valls.

Saludamos con gusto a tan decididos y simpáticos *pedalers*, deseándoles toda suerte de satisfacciones en su *sport* predilecto.

—A suplicas del diputado señor Orga, la Compañía de T. a B. y F. está estudiando un nuevo servicio de trenes que es muy posible rija ya desde el 1.º del próximo Julio.

## Páginas de la Historia

### COMBATE DE TORRALBA

28 DE JUNIO DE 1809

Hallándose apostada en el puerto del Rey, para estorbar la entrada de los franceses en Sierra Morena por la parte de Despeñaperros, la división del general don Pedro Agustín Girón, este dispuso un avance por las llanuras de la Mancha, llegando hasta Villarrubia de los Ojos, desde donde tuvo que replegarse a sus primitivas posiciones, por verse superada por las fuerzas enemigas en número muy considerable; más al llegar a Daimiel, el general Lacy, que mandaba la vanguardia de la división, ofreció que mandaba a las tropas enemigas que acompañase a sorprender a las tropas enemigas que acompañaban en Torralba de Calatrava, y aceptado por Girón el plan de sorpresa, retrocedió Lacy hasta Almagro al frente del regimiento de Burgos y de dos escuadrones, uno de Farnesio y otro del provincial de Calchilla.



Las fuerzas enemigas que había en Torralba eran cinco regimientos de caballería con dos piezas, que se habían destacado del grueso de la columna para picar la retaguardia de los españoles. A las diez y media de la noche el 23 de Junio de 1809, púsose en marcha Lacy con su pequeña columna, haciendo caminar bastante distanciada del resto de la tropa a una compañía de Burgos, cuyo mando encomendó al alférez don Francisco Ruiz, con la misión de que sirviera de descubierta, y también para que reconociera los alrededores de Torralba y consiguiera noticias del enemigo.

Alguna torpeza ó la excesiva vigilancia de los franceses, hizo que estos descubrieran á los encargados del reconocimiento, haciendo imposible, por lo tanto, la sorpresa que se pretendía.

Creyendo los imperiales que tendrían que hárselas con numerosas tropas, evacuaron rápidamente el pueblo y tomando posiciones sobre el camino porque suponían había de llegar el enemigo, esperaron la aproximación de éste.

Lacy, entre tanto, ordenó su gente y avanzó con resolución hasta la vista de los franceses, desplegando entonces los infantes en una línea á cuyos extremos colocó la caballería, formación en que esperaron valerosamente la acometida del enemigo.

Como Lacy había supuesto, los imperiales cargaron sobre sus tropas; más éstas, con una serenidad sombrosa y con un orden solamente propio en los campos de instrucción, dejáronles llegar hasta muy pocos metros de ellas, y haciéndoles entonces certeras y nutridas descargas rechazaron la acometida.

Aunque en este primer choque los franceses resultaron muy castigados, repitieron dos veces la carga, y como en ellas obtuvieron los resultados que en la primera y las bajas que ya tenían eran numerosas, terminaron por retirarse sin conseguir causar daño de ningún género á los nuestros.

*Maese Rodrigo.*

### Sección comercial

#### Puerto de Tarragona

##### Entradas del día 26

De Bilbao y esc. en 25 ds., v. Gijón, de 446 ts., c. García, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

De Mazarrón y Vinaroz en 8 ds. l. María Amalia, de 35 ts., c. Piñana, con efectos, consignado á los señores Argente y Rodríguez.

De Mazarrón en 3 ds. bal. Consuelo, de 77 ts., c. Inera, con efectos, consignado á don José M.ª Ricomá.

##### Despachadas

Ninguna.

##### Entradas del día 27

De Génova en 36 hs. v. italiano Amicizia, de 331 ts., c. Passatore, con tránsito, consignado á los señores Saaromá é hijo.

##### Despachadas

Para Barcelona v. Gijón, con tránsito.  
Para Barcelona bal. Consuelo, con tránsito  
Para San Carlos de la Rápita l. San Vicente, en lastre.

#### BUQUES A LA CARGA

##### MARTES 28

Para Liverpool v. «Cecilia», su agente don M. deste Fénéch.

Para Cette, Marsella y Génova vapor «Grao», consignatario don Antonio Más.

Para Liverpool vapor «Soto», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

##### MIÉRCOLES 29

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Silleiro», consignatario don Mariano Peres.

##### JUEVES 30

Para Glasgow v. «Colón», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Trafalgar», consignatario don Mariano Peres.

Para Londres vapor «Balboa» que despachan los señores Mac-Andrews y C.ª

Para Cette vapor «Santa Ana», que despachan los señores T. Ramón y C.ª

##### VIERNES 1.º de Julio

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

##### SÁBADO 2

Para Génova vapor «Unión», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Gijón», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

##### MARTES 5

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Nao», consignatario don Mariano Peres.

#### BOLSA DE MADRID

27 Junio.

4 por 100 interior.	48'75
4 por 100 fin mes.	47'75
4 por 100 Exterior.	59'75
Amortizable.	59'15

Aduanas.	77'00
Obras 1886.	55'00
Idem 1890.	45'10
Filipinas.	54'50
Banco de España..	341'00
Tabacalera..	198'00
Cambios de París.	84'00
Idem Londres.	00'00
4 por 100 Exterior.	38'56

#### BOLSA DE BARCELONA

27 Junio.

EFECTOS PUBLICOS	
	Dinero Papel
4 por 100 interior contado.	00'00 00'00
» fin de mes..	48'40 48'45
» fin próximo.	00'00 00'00
» exterior contado.	00'00 00'00
» fin mes..	59'60 59'70
» fin próximo.	00'00 00'00
» Amortizable contado.	59'00 60'00

5 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas.	00'00 00'00
Idem pequeñas.	76'00 00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	53'75 54'00
» » » 1890..	43'75 44'00

#### ACCIONES FINMES

Banco Hispano Colonial.	00'00 00'00
Ferrocarril Tar. Bár. Francia.	20'05 20'15
Medina-Zamora y O. á V.	0'00 0'00
Norte de España..	22'15 22'25

#### CAMBIOS EXTRANJEROS

París á la vista.	85'00
Londres á la vista.	46'70

### Sección religiosa

#### ¡O Salutaris Hestia!

Esta preciosa estrofa del himno compuesto por el angélico doctor Santo Tomás de Aquino para el oficio del Santísimo Sacramento y que la Iglesia con tanta frecuencia entona en las solemnes exposiciones, parece compuesta expresamente para nuestros luctuosos tiempos, durante los cuales nuestra patria se halla agobiada por enemigos exteriores á interiores, que juntamente con la fé que de nuestros mayores hemos heredado, nos quieren arrebatar la herencia colonial que nos legó Colón.

Créese que Santo Tomás al componer aquellos preciosos versos aludía á las guerras sangrientas de religión que esolaban en aquel tiempo el Medio día de Francia, especialmente entre los albigenses y el partido católico.

Es esta estrofa una elocuente y expresiva exclamación que Santo Tomás intercalaba en el himno citado suplicando á la hostia saludable que abra las puertas de los cielos, que preste auxilio y fuerza al hierro esgrimido en pró de las creencias religiosas por los defensores de la fé.

Hoy, más que nunca, debemos cantar con fé y entusiasmo tan preciosos versos para obtener que nuestros invictos soldados que en lejanas tierras defienden la integridad de la patria, reciban el necesario auxilio para obtener una pronta conclusión de tan calamitosas guerras por medio de una victoria obtenida contra los sectarios de la reforma.

\*\*\*

Santos de hoy. — Santos León II papa y confesor, Benigno obispo y mártir, Paulo papa, Argenio mártir y santa Juliana virgen y mártir.—Vigilia.—Ayuno con abstinencia de carne.

Santos de mañana. — La Conmemoración de los apóstoles San Pedro y San Pablo.—Santos Marcelo mártir y Casio obispo y santas Benita y María virgenes.

#### Oración de Cuarenta Horas

Beneficencia.— Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

#### Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en la Catedral.

#### Mes del Sagrado Corazón

Continúa en las iglesias y horas que siguen: Catedral.—A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo Sacramento.

Santisima Trinidad.—A las siete de la tarde con exposición, canto del Seráfico Trisagio, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de letrillas.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media y á las siete durante la misa.

Sagrado Corazón.—De siete á ocho de la mañana.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis de la tarde.

Carmelitas descalzos.—A las siete de la mañana.

Jesús María.—A las siete de la mañana.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

### Sección oficial

#### Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don José Alonso de Medina, comandante de Gravelinas.  
Parada Albuera.  
Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.  
Paseo de enfermos: Albuera.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

#### Registro civil

##### Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Mercedes Queralt Virgili, José María Carreras Gibert.

Fallecidos.—Emilia Roca Fortuny, San Miguel, 37; Teresa Palet Torrent, Ventallols, 8; Cecilia Saltó Cayret, Escaleras de Arbós, 8; José Budasca Grau, Misericordia, 2; José Alsina Torrents, (Hospital Civil).

Matrimonios.—Ninguno.

### Telegramas

Madrid, 27, 10'35 m.

Dícese que el paso de la escuadra del almirante Cámara por el canal de Suez costará al Gobierno español cerca de millón y medio de francos, pagados en oro y en el acto.

También se dice, con referencias á noticias del Cairo, que se prohibiría el paso á nuestra escuadra si pedía proveerse de carbón. Créese que una vez franqueado el canal la escuadra tendrá que hacer carbón en Obock.

Madrid, 27, 10'55 m.

Se han recibido varios despachos de Cuba dando cuenta de algunos sucesos, aunque de escasa importancia, pues los norteamericanos ni adelantan ni retroceden, continuando acampados en Siboney.

Según dicen de la Habana, frente á la bahía est ban ayer tres cruceros y cuatro cañoneros; en Cárdenas un cañonero y un transporte, y en Santiago de Cuba 43 buques, incluyendo los transportes.

De la Habana telegrafían que han sido detenidos unos cajistas de las imprentas de *La Lucha* y del *Diario de la Marina*, presuntos autores de los moldes de unas proclamas sediciosas que circularon estos últimos días por la Habana.

El general Parrado, cuyo regreso á la Habana telegrafiamos ayer, ha permanecido diez días en Pinar del Rio poniendo en movimiento doce columnas que batieron á los insurrectos, á los que hicieron 31 muertos y varios prisioneros.

Según telegrafían de la Habana, Calixto García con su partida y con algunas fuerzas de las desembarcadas por los yanquis se propone cortar el paso á los refuerzos que el general Pando lleva á Santiago de Cuba.

Madrid, 27, 11'10 m.

El Gobierno no ha recibido hasta ahora noticias de Filipinas.

Según nos ha manifestado el ministro de la Guerra, es muy posible que hoy se reciba un telegrama del general Agustín, á menos que haya surgido alguna nueva dificultad imprevista.

Las noticias de origen particular no pueden ser más pesimistas.

Sin embargo, el Gobierno asegura que lo llo no ha caído en poder del enemigo, y aunque con menos seguridad, niegan también los ministros la capitulación de Manila.

Madrid, 27, 11'40 m.

Según telegramas de Washington, la junta estratégica de la Marina, en la reunión que últimamente celebró, acordó comunicar órdenes urgentes á la escuadra volante para que persiga á la flota del almirante Cámara, caso de que se confirme que va á Filipinas.

Madrid, 27, 1 t.

Telegramas de la Habana dicen que en los combates de estos días los norteamericanos tuvieron 17 muertos y 36 heridos.

Añaden que en la emboscada tendida por los nuestros á la caballería yanqui, ésta se acometió entre sí, causándose algunas bajas.

Madrid, 27, 1'15 t.

Comunican de Cayo Hueso que ha salido una expedición de dos mil rebeldes cubanos para ponerse á las órdenes de Máximo Gómez.

Según el despacho dice, estos rebeldes van perfectamente equipados y armados.

Madrid, 27, 1'35 t.

Un despacho de la capital de la isla da cuenta de varios encuentros entre nuestras tropas y los rebeldes en la provincia de la Habana.

En uno de estos combates causamos á la partida de Miguel Gómez ocho muertos, y en otro encuentro en las inmediaciones de la Habana les hicimos cuatro muertos y seis heridos á los mambises, teniendo que lamentar por nuestra parte tres muertos y el alférez don Mariano Ter herido.

Madrid, 27, 2'45 t.

Habana, 26.—Han salido de la Habana, burlando el bloqueo, dos trasatlánticos.

Siguen adoptándose medidas para impedir el encarecimiento de subsistencias.

Se ha redoblado la vigilancia con objeto de impedir la exportación de víveres.

Burlando el bloqueo, hábilmente, ha llegado á este puerto una goleta cargada de provisiones.

Madrid, 27, 5'25 t.

Se insiste en afirmar que el Gobierno ha recibido despachos de Filipinas, que contienen noticias graves, pero los ministros siguen encerrados en su impenetrable reserva.

Madrid, 27, 5'35 t.

A un elevado personaje hemos oído asegurar que se ha recibido un despacho de Santiago de Cuba en el cual se dice que no faltan de momento, los víveres y municiones en aquella plaza.

Madrid, 27, 5'45 t.

No hay ninguna noticia de Cuba ni de Filipinas.

Dícese que el Gobierno ha recibido algunos partes de Santiago, pero los ministros lo niegan.

También se dice, sin que se haya podido confirmar la noticia, que á la vista de Puerto Rico hay dos barcos yanquis.

Madrid, 27, 5'55 t.

Confírmase que el Gobierno ha telegrafiado al almirante Cervera comunicándole instrucciones reservadas.

Se dice también que probablemente no pasará mucho tiempo sin que ocurra algún hecho importante en el que juegue gran papel la escuadra que á las órdenes del señor Cervera hay en la bahía de Santiago de Cuba.

Madrid, 27, 6'35 t.

Un telegrama de Washington que ha recibido el *Heraldo* dice que en Casa Blanca reina gran ansiedad é impaciencia por saber el resultado del ataque definitivo á Santiago de Cuba.

Madrid, 27, 6'55 t.

Londres, 27.—Telegrafían al *Standard* que los buques de que se compone la escuadra del general Cámara llevan un andar de 13 nudos por hora.

### Sección amena

#### Geroglíficos comprimidos



La solución mañana.  
Solución al geroglífico: SALMERON.

### FÁBRICA DE BRAGUEROS DE Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, UNIÓN, 54



# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

## ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios; elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas).

Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circularés que se nos faciliten.

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

## IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54. — Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

**CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA**

## DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales. — Para más informes dirigirse á esta Administración.